

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Gerona, por un mes. 1 pta
 por un trimestre. 2'50
 Fuera de la capital, un trimestre. 3
 En el Extranjero, un trimestre. 5
 Números sueltos. 0'10
 Anuncios línea. 0'05
 Comunicados á precios convencionales.

PAGO POR ADELANTADO

EL BALUARTE

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

En Gerona, en la Redacción y Administración del periódico.
 En Figueras, Jaime Malé, Perelade
 En Olot, imprenta de Juan Benet.
 Quedan además autorizados los presidentes de Juntas y Centros tradicionalistas.

No se devuelven originales.

PERIODICO CARLISTA

DIOS

PATRIA

REY

REDACCION

Calle de la Cort-Real, n.º 15, en el Círculo Tradicionalista.

Se publica los miércoles, viernes y domingos.

ADMINISTRACION

El Arte, tienda de D. Antonio Bonet, Ciudadanos, 19

LA FILOSOFÍA DE STO. TOMÁS

... Santo Tomás representa la verdad hija de Dios que jamás será vencida.

Rdo. P. Paulino Álvarez,

Vana y quimérica pretensión fuera de reducir y compendiar los tratados filosóficos de Sto. Tomás de Aquino, pues tantas son las preciosidades que ellos encierran en cada una de sus partes, que á no emplear en la cuestión muchas columnas, habría de resultar deficiente é incompleta, toda síntesis y todo resumen de la obra del *Angel de las Escuelas*, genuino representante y encarnación vivísima de la filosofía que nace de la Religión Cristiana.

«Cuanto constituye la esencia de la polémica contemporánea, dice un nuestro biógrafo suyo, encuentra de posición ó respuesta, guía y dirección, limitaciones ó desarrollos en la doctrina de Santo Tomás, que erguido en medio de los siglos en el punto de intersección de las dos edades científicamente consideradas, en el ocaso de la sociedad feudal que desaparecía, en los albores de la vida moderna que se anunciaba, si sintetizó lo verdadero, lo bueno y lo bello de la pasada, no presintió menos los peligros de la venidera, y poniendo sobre los inmutables fundamentos de la religión los sillares de la sabiduría, levantó la pirámide de la ciencia, para que las generaciones que debían sucederle, arrastradas por el torbellino de las pasiones, extraviadas en el desierto de la vida, tuviesen un punto adonde volver los ojos para orientarse y emprender su rumbo en busca de la verdad que enseña, de la bondad que santifica, de la belleza que eleva, y que, unidas en unidad absoluta en el seno de Dios, constituyen el fin de toda doctrina y de toda ciencia dignas de este nombre, como la ciencia y la doctrina de Santo Tomás de Aquino.»

Y la ciencia del Santo Doctor, resplandece en el preciso momento en que brotan por todas partes las herejías de diversa manera traducidas y manifestadas, para cuya aniquilación funda Domingo de Juzmán una Orden de Predicadores y á igual objeto enseña Francisco de Asis con el ejemplo, la humildad y la sumisión.

Empero esto no bastaba.

Era preciso recapitular, como dice un moderno autor, la ciencia teórica-cristiana.

Orígenes, Roscolin y Abelardo, en medio de sus protestas de fe y ortodoxia eran los precursores de dudas

de mayor alcance y trascendencia, y ante esta perspectiva precisó definir el dogma filosófico-cristiano.

La colosal obra del Angélico Doctor es la cumplida respuesta á semejante exigencia.

Su doctrina es eminentemente espiritualista, por ser la verdad fundamental revelada el punto de partida del raciocinio, cuyo término y objeto del mismo, es la verdad tradicional escrita.

En otras palabras; es el propósito de nuestro Filósofo comprobar por la razón cuanto se contiene en la Escritura, y para ello sabe aprovechar admirablemente las verdades con que Aristóteles enriqueciera su filosofía, y habitualmente zaherir de paso, á las diversas herejías antiguas y de su tiempo, alcanzando con ello gran

Sin embargo es más aun; en la filosofía del Doctor de Aquino encuentran refutación cuantas teorías heterodoxas discuten el campo á la verdad filosófico-cristiana, ya que Santo Tomás con su mirada de águila supo al través de los siglos adivinar para combatirlos, mil sistemas pseudo-filosóficos que inspiraría el error y la malicia del hombre para sancionar nefandas consecuencias prácticas.

Aunque escrita su filosofía al calor é inspiración de la idea cristiana, es su fondo eminentemente aristotelico y platónico y sus originalísimas ideas son dignas émulas de las que al fundador de la *Academia* distinguen, y su método, lógica y organismo, rivalizan á la par con los desplegados por el pensador de Estagira.

Si admirables son sus tratados sobre el conocimiento, no lo son menos sus disquisiciones sobre el origen de las ideas, cuya luminosísima teoría en vano han pretendido eclipsar las de cuantos modernos filósofos llevaban el objetivo de explicar satisfactoriamente una cuestión, la más abstracta quizás, de los dominios metafísicos.

Y si en su libro primero de la *Summa contra gentiles*, que es la Teodicea, llega Tomás á ser el colmo de la sutileza, concisión, originalidad y sencillez, en la *Antropología*, *Cosmología*, *Moral* y *Política* despliega las galas de un ingenio tan singular como admirable.

Peró no termina aquí la importancia de sus tratados filosóficos, ya que escribe, este preclaro Hijo del Rosario sobre una materia que sin conocerla la entiende; y antes de estar metodizados y harmónicos los principios de una ciencia, de la que solo por aso-

lo hablaron los sabios de la antigüedad, dice el gran Santo Tomás la última palabra sobre algunas de sus cuestiones, y pese á quien pese, por más que no sea general sentir, sus conclusiones sin modificación alguna son modernamente aceptadas.

En Estética pues, que es la ciencia andada, trazó nuestro sábio las líneas generales de su su organismo y señaló límites, fijándole principios.

En todas las manifestaciones del humano saber y en los diversos ramos de la ciencia él imprime su profunda huella, descollando no menos en las ciencias naturales que en las físicas y remontándose á gran nivel en las teológicas, morales y políticas.

La figura del hijo de Guzmán aparece gloriosa en la Edad Media á la luz de un singular lustro y sus brillantes fulgores aluminan al sábio cristiano de todos los tiempos y confunden y eclipsan á la sabiduría que desconoce á Dios por su objetivo y su término.

Los sábios del católico orbe conmemoran en el fausto día de hoy la grandeza y excelsitud del ínclito Tomás de Aquino y los escolares de mil diversos centros docentes, cantan sus glorias con el entusiasmo, veneración y respeto, debidos al que conquistara plenamente el cetro de la ciencia.

P. LL. B.

Olot, 4 de Mayo de 1894.

El Sr. Duque de Madrid abandonó hace días la Tenuta Real de Viareggio, para un viaje que durará algún tiempo, y del cual esperamos posteriormente poder dar á nuestros lectores muy satisfactorias noticias.

Su primera etapa fué detenerse en Graz para recibir la bendición de su augusta madre y pasar dos días á su lado, y de allí partió para Baviera, con el propósito de detenerse brevemente en Nuremberg, y de regresar después á Austria.

INFORMACION POLITICA

LA EMBAJADA.

Hoy cuasi podríamos suprimir este capítulo, porque de la pobre ya no se habla como no sea para condolerse de los *generales* huesos molidos con que ha salido del *real* vapuleo que le ha propinado S. M. Imperial, Muley-Hassán.

Volteretas más fenomenales no las había dado hasta ahora embajador al-

guno, mucho menos de la clase de los extraordinarios. Y como han puesto estos *generales* ó aspirantes al generalato diplomático al honor y dignidad de España Santo Cristo, como lo han puesto tan desfiguraditos están los pobreticos y con aire de lástima tal, que no se los conoce. Martínez Campos, despues de una entrevista cariñosa y afectuosísima con el Sultán que derramaba copiosas lágrimas de... cocodrilo, se ha embarcado con rumbo á España para recoger la palma de los vencedores y escuchar los aplausos de las muchedumbres, que vitorearán delirantes al hijo insigne, preclaro y benemérito de la Patria, *libre, feliz é independiente, sojuzgada la musulmana gente*. Así en verso, Martínez que es un general *paisano* que no entiende de letras, no va á comprenderlo. El Garnit le ha regalado con una soberana y soberbia *muna* con el encargo especial de que han de participar de ella todos los ministros, especialmente Moret que come ya á la moruna, esperando la ocasión oportuna de introducir el vestido de los hijos de Mahoma, que es de lo más estético y bonito que se ha ya visto.

Nota. Como que hoy principia el *Ramadán*, mes sagrado en que el Sultán no sale de su palacio, entregado por completo á las prácticas de su religión, sin distraerse en negocios profanos, han quedado algunos puntos de las negociaciones sin resolver. No sabemos si entre los asuntos no despachados, está incluido el relativo á la indemnización, aunque nos inclinamos á creer que sí, porque el gobierno no sabe dar cuenta precisa de la cifra á que se eleva aquella. *Compuestos y sin novia* se llama esta figura diplomática.

Otra. Moret, por altas razones y conveniencias de Estado, ha desistido de su viaje á Cádiz para recibir dignamente al domador de fieras ó pacificador de las kábilas, nombrado recientemente eunuco mayor honorario del harem del Sultán y Marqués del Gurngú y Gran media luna de la orden del caballero de la *Triste figura*. Se ignoran los motivos de esta suspensión, aunque se susurra que una de las causas que han hecho desistir á Moret de su viaje han sido los celos que á última hora le han cogido de que Gamazo recobrara la gracia con Sagasta y fuera repuesto en su empleo de peluquero del ministerio en general y del tupé del presidente en particular.

Esto pudiera ser verdad como pudiera no serlo, que dirían los doctores del *Rey que rabió*, porque algunos maliciosos interpretan la vuelta en sí de nuestro ministro de Estado, como un mal aire que le ha cogido, procedente de las playas de Levante, muy cálidas por la ignominia de Marruecos. Sea

que quiera de estos aires de la callechismográfica,—frase de un Director general en el mando—hemos de suponer, ministerialmente pensando, que nuestro incomparable Moret, que en nada procede á humo de pajas, habrá tenido algún motivo serio y trascendental para quedarse en casa.

LA CRISIS.

No puede uno evadirse de este maldito y enojoso asunto. Si nuestra política fuera algo serio y formal y no una mascarada carnavalesca, podríamos conjeturar cual sería su alcance y proporciones, pero de la manera que se resuelven en España estas cuestiones y lo enredado que está la madeja ministerial, es imposible meterse á profeta y hasta á narrador.

Desde luego que Gamazo es el *factotum* de la situación y el punto de partida de la solución, pero sobre sus determinaciones y modo de pensar y de obrar se cuentan tantas cosas y tan opuestas, que uno no sabe á que atenerse.

Ahora se dá como cosa resuelta que Gamazo defenderá sus desastrosas gestiones desde los escaños rojos. En abandonando él el banco azul no han de sentarse tampoco, como tenemos dicho, ninguno de sus actuales compañeros, á escepción de Pasquín y Capdepón que lo mismo sirven para un barrido que para un fregado.

Lo que Gamazo no quiere oír ni de broma es que él haya provocado la crisis; el *desaguiado* que lo cargue Moret ó Puigcerver; el quiere salirse airoso y con prestigios. No obstante, busca ocasiones de pelea, pero los demás ministros no quieren darle gusto. Así en el último Consejo de ministros, Gamazo se manifestó contrario de los tratados de Rusia y Bélgica patrocinados por Moret y esta actitud se reprodujo por la cuestión ferroviaria y en último término por la de los vinos, obra de Puigcerver.

Lo que busca él es hacer vomitar á sus colegas metiéndoles los dedos en la boca, pero como estos tienen un estómago tan bien construido y resistente, todo lo digieren y no logra sus propósitos.

SAGASTA Y MARTINEZ.

Lenta, muy lenta, pero continuamente vá curando el primero de sus achaques físicos; ya que de los políticos no hay ni siquiera esperanza.

Su partido está muerto; las eminencias médico-políticas le han extendido ya la papeleta de defunción.

Tardo muy tardo, mas que el del camello del desierto, es el paso de Martinez hácia Madrid, donde le espera nada menos que la presidencia del consejo de ministros. Como que Sagasta no puede tirar mas y Cánovas no está en potencia próxima para ser poder, se ha pensado en Martinez para con su ministerio de fuerza bruta, allanar el camino á este último.

En caso de que se realicen estos pronósticos, Martinez tiene ya pensado el discurso que ha de pronunciar en el debate político que plantearán las oposiciones:

Señores, Vdes. estar gallinas y no amedrantarme á mi, Príncipe de la *gallinería*, así reconocido solemnemente por los jefes *rubios* y *morenos* de los *farrucos* morunos, que me impusieron la corona sanguinolenta, tejida de las plumas arrancadas de los *gallinas* españoles; si en Marruecos he cometido una *barrabasada*, no es culpa mia; imputádsela primero á mi gran *corazón* que se achicaba ante un gesto del Sultán y rugía de rabia á la vista de *Amadi*, horriblemente mutilado por

una fiera en forma humana, el *naturalizado* Farreu y en *segundo* término atribuida á la ineptitud de un gabinete que ya sabía que *espada* no servía para otra cosa.

Reasumiendo; no pretendais intimidarme, poniendo delante de mis ojos el espantajo del fracaso y desastre la misión á mi recomendada, quee inhabilita para el alto cargo, quee ha conferido el pueblo soberano; o, señores, y aquí debo esforzar mi voz para que lo oigan hasta las *kábas* del interior, á quienes envió desde esta tribuna en prueba de gratitud y reconocimiento, un cariñoso salud y un entusiasta aplauso, porque pudimos despellarnos por completarse quedaron con cuatro tiritas, y posu correcta actitud ante nuestros *agregados*; no, señores, yo no estar incapacitado para regir las riendas del *gobierno*, porque sino sirvo y está *probado*, para vengar afrentas y reparar agravios y vencer tribus indómitas, sirvo á maravilla y no está *meos* probado, para componer amasijos y confeccionar pasteles, única habilidad y especial condición y cualidad que se requiere en el parlamentarismo.

Aquellos son otros Lopez y esos otros carneros, es decir, que si no *uede* doblegar al Sultán y á sus *caulillos*, mi espada invencible é *invita* en cien ocasiones, ya que no *combates*, me basta y me sobra para tener á raya á una mayoría formada de *gallinas* tímidas y cobardes. He dicho.

La mayoría, capitaneada por Sagasta el *doliente* y el *mónstruo* en visible decadencia, *bajáas* del campo enemigo, otorgará á Martinez un voto de confianza por los *requiebros* obligados y *elogios* de justicia, que les *endilgará* en su oración, *no* *metida* á las prácticas parlamentarias, en las que es completamente profano.

EL LAZARILLO DE TORMES.

D. FRANCISCO DE P. GALART

Victima de la enfermedad reinante, ha fallecido en Barcelona á la avanzada edad de 79 años, el pundonoroso coronel del ejército carlista don Francisco de P. Galard, ferviente católico, cumplido caballero y leal defensor de la causa de Don Carlos.

Era el señor Galard uno de esos caracteres nobles y grandes á quienes los sacrificios y vicisitudes de la vida, lejos de aminorar su entusiasmo, acrecientanlo con su fe y su lealtad á los principios que constituyen su credo.

Dicho señor, como tantos otros militares, no deja bienes de fortuna, pero sí una hoja de servicios brillantísima en donde están reflejadas sus virtudes, su abnegación y su constancia inquebrantables.

La historia del bravo coronel que pierde la comunión carlista no puede ser más notable, pues tomó parte el señor Galard en las tres guerras en pro de la causa de la legitimidad.

A la edad de 19 años, cuando ejercía la profesión de escribano en Vich, comenzó su carrera política alcanzándole la persecución que se inició á la muerte de Fernando VII. Fué luego de los primeros en empuñar las armas, siendo recompensado por acciones de guerra, donde demostró su valor, con los grados de subteniente á comandante. Ingresando en Francia continuó trabajando, cayendo prisionero al penetrar la frontera al mando de numerosos oficiales. El año 47 fué nombrado jefe de las fuerzas de la alta montaña de Cataluña, distinguiéndose en varias acciones. Otra vez fué preso, gracias á su arrojo, por el general Concha, quien reconociendo lo que valía hizole ventajosas proposiciones que rechazó indignado Galard.

El año 68 ofrecióse nuevamente á Carlos VII, nombrándole coronel efectivo y destinándole para jefe de E. M. de esta provincia. Se le confiaron misiones delicadas y de importancia de las que salió bien con su celo é inteligencia penetrante.

Cuando el ataque y rendición de Ripoll, fué quien con temerario arrojo é inminente peligro penetró en la plaza fortificada, logrando disponer el golpe que dió verdadero éxito. En otras muchas empresas figuró, conquistándose el aprecio de todos los compañeros y la predilección de sus jefes.

Dotado de clara inteligencia y educado con esmero, cuando no combatió con la espada hizo lo por medio de la pluma escribiendo varias obras filosóficas y políticas. Entre varias recordamos la «Tabla de salvación», «El Materialismo y la Sana Razon» y «Napoleón y su política», Colaboró en «L' Univers», siendo muy querido de Luis Veuillot, y fundó en esta capital el periódico *La Sana Razon* contrarrestando la perniciosa influencia de los periódicos anticatólicos. Escribió más tarde la célebre «Gramática hispano francesa» y un vocabulario de su nombre, que fué muy aceptada y elogiada de la prensa científica por el método fácil y claro que exponía. Ahora, al sorprenderle la muerte, preparaba una gramática franco-española.

Como católico era ejemplarísimo y práctico. Ha tenido la muerte del justo. Sus últimas palabras fueron estas: «Me siento bien, jamás me encontraré mejor»; entregando su alma á Dios, edificando á su esposa é hijos, á quienes bendijo, recomendándoles su conducta. El señor Galard había recibido bendiciones especiales de Su Santidad.

Católicos y militares como el señor Galard bien merecen las oraciones de nuestros amigos. Es un tributo justo que le debemos por sus sacrificios y virtudes, cuya recompensa habrá tenido en el cielo.

A su atribulada esposa é hijos enviamos la expresión de nuestro sincero y sentido dolor que experimentamos con motivo de tan sensible pérdida.

R. I. P.

PEREGRINACIÓN OBRERA ESPAÑOLA

En esta *movimiento* católico, háse despertado caluroso y consolador entusiasmo por este gran proyecto de propaganda católica. Es la única manera de contrarrestar la destructora acción del anarquismo; reunirse y agruparse bajo la bandera blanca del Pontificado. A la acción oponer la acción, á la propaganda, la divulgación de redentoras doctrinas y afirmar la fé y las creencias al pié de la roca incommovible de Pedro.

Gerona, esperamos fundadamente, que tendrá numerosa representación en este gran acto de sumisión y acatamiento que presta el pueblo español á la grandiosa figura de León XIII, ante cuya personalidad colosal el gigante siglo XIX acostumbrado á mirar las grandezas humanas de hito á hito se ha prosternado, rindiendo culto á su prodigioso talento é inmensa bondad.

Hé ahí ahora la alocución que el Consejo nacional ha dirigido á todas las parroquias de esta Diócesis.

¡A ROMA, OBREROS!

El Consejo Nacional de las Corporaciones Católico-Obreras, al invitaros á prestar el homenaje de vuestra filial adhesión á León XIII, el Papa de los obreros, formando parte de la Peregrinación nacional á Roma, no duda que sus palabras hallarán eco entusiasta en vuestros corazones.

Aparte de su alta significación religiosa y social, tiene este viaje un gran interés artístico é histórico por la visita de los monumentos de la antigua Roma. Conociendo vuestros sentimientos, sabe que solo han de oponerse á vuestros generosos deseos dificultades económicas que ha procurado obviar, logrando organizar el

viaje en condiciones extraordinariamente ventajosas, gracias á las importantes rebajas concedidas por las Compañías españolas de transporte.

El precio para cada peregrino de la provincia de Gerona será:

En 1.ª clase 250 ptas.—En 2.ª clase 169 ptas.—En 3.ª clase 75 ptas.

En este precio está incluido el del viaje de ida y vuelta en ferrocarril desde cualquiera de las estaciones de la provincia al puerto de embarque, viaje por mar y manutención durante la travesía, ferrocarril ida y vuelta desde Civita-Vecchia a Roma, hospedaje y manutención durante los cuatro días de estancia en Roma.

El precio en tercera clase se reducirá en cinco pesetas para los peregrinos que deseen alimentarse por su cuenta á bordo.

Los peregrinos procedentes de esta provincia, embarcarán en el puerto de Barcelona en un buque de la Compañía Trasatlántica, que los conducirá á Civita-Vecchia.

Las personas que deseen tomar parte en esta Peregrinación deberán dirigirse á las Sres. Cura-Párrocos ó las Juntas Diocesanas para ser inscritos en las listas correspondientes, y los mismos facilitarán en tiempo oportuno á los peregrinos billetes talonarios para el viaje de ida y vuelta y estancia en Roma.

Los que prefieran efectuar por tierra el viaje hasta Roma, deberán manifestarlo á la Junta Diocesana directamente ó por conducto del Párroco, la cual facilitará los datos referentes al precio del viaje, que ha de resultar más elevado.

La Peregrinación se efectuará en la primera quincena de abril próximo y el plazo de admisión para los que deseen tomar parte en ella espirará el día 20 de Marzo.

—Con objeto de facilitar la organización, y poder comunicar la *orden del día* á los peregrinos durante su estancia en Roma, con la debida oportunidad, aparte de ejercer la debida vigilancia, se dividirán en grupos de 40, á cuyo frente figurará un jefe nombrado á propuesta de los Consejos Diocesanos ó Juntas diocesanas donde aquellos no existan.

—Aunque en absoluto no puede tenerse como oficial la noticia, por no haber comunicado todavía el Santo Padre el día en que recibirá la peregrinación española de obreros; podemos anunciar, como muy probable, que llegarán á Roma los peregrinos de la vía marítima en la mañana del día 14 de Abril, pues el 15 tendrá lugar la solemne beatificación del venerable Juan de Avila; y saldrán de allí el 19. Los que utilicen la vía terrestre estarán con dos días de anticipación en lo capital del mundo católico.

La proximidad de estas fechas verdaderamente memorables y el haberse fijado como límite para la inscripción de peregrinos el 20 del mes actual, debe ser acicate para que ultimen las Juntas sus preparativos y remitan los pueblos sus listas antes de ese día.

—En esta Diócesis se están constituyendo rápidamente las Juntas locales. Se nos han remitido hasta la fecha las de Bañolas y Olot en cuyas poblaciones reine gran entusiasmo entre las clases obreras por la peregrinación. La de Bañolas hállase compuesta de los siguientes señores: Presidente Rdo. Dr. José Soler de Morall.

cura-ecónomo; Vicepresidente, Rdo. Miguel Ros, presidente del Colegio de Misioneros; Tesorero, D. Joaquín Figa; Vocales: en representación de la Juventud Católica, D. Jaime Genover; del Apostolado de la Oración, D. Joaquín Boschmonar; de la V. O. Tercera de S. Francisco de Asís, don Lorenzo Castañé, de la Congregación de los Dolores de María, D. Marcelino Yani; Secretario, D. Pedro Alsius; Vicesecretario, D. Martirián Butiña.

La de Olot está constituida en la siguiente forma: Presidente, D. José de Solá; Vicepresidente, D. Ramón M. de Bolós; Vocales D. Emilio Roca y D. Ramón Mata; Secretario; don Juan Serrat.

—La Junta diocesana nos ha suplicado llamáramos la atención de las parroquiales, para que cuanto antes remitan la lista de peregrinos, para esta a su vez mandarlas al Consejo Nacional el 20 del actual, día que termina el plazo de inscripción.

EN EL AYUNTAMIENTO

Por falta de espacio y por la abundancia de original que nos abruma, no podemos detallar minuciosamente como las anteriores semanas la sesión pública ordinaria celebrada anteayer bajo la presidencia del Sr. Ciurana y con asistencia de los concejales Sres. Bajandas, Botet, Corominas, Massaguer, Puig, Regas, Sábá, Oliver, Canet, Pol, Estech, Roca y Garriga; limitándonos tan solo a dar cuenta de los acuerdos tomados en la misma.

Aprobar varias cuentas pendientes de pago.

Disponer la reparación del camino vecinal de Gerona a Palau Sacosta.

Conceder permiso a D. Ramón Sitjes para colocar un toldo en la tienda que posee en la Calle de Figuerola.

Declarar la validez de las tres subastas para practicar obras de reforma en la Audiencia, celebradas el día 1.º del corriente y adjudicar definitivamente su remate a favor de D. Alejandro Texidor, D. Juan Presas y D. José Arnau.

Sustituir diez ó doce tilas de la Plaza de la Independencia.

Disponer algunas obras de reparación en el Teatro.

Disponer que se abone a los dependientes que sirven interinamente plazas vacantes la diferencia entre el sueldo de éstos y el que disfrutan.

Adquirir terrenos para los municipales.

Nombrar dos escribientes temporeros para la realización de trabajos extraordinarios.

Quedar enterado de haberse vendido en 35 pesetas la basura del mes de febrero.

Hubo una parte de sesión secreta para tratar de una proposición presentada por la Comisión de Fomento, que afectaba a empleados de la casa. Hemos curioseado por saber lo que en ella se trató, pero nuestro empeño ha sido inútil. Algunas cosas buenas debieran oírse, cuando no permitieron la presencia oídos inoportunos. Procuraremos ponernos sobre la pista.

CRÓNICA GENERAL

Con profunda pena recibimos ayer la noticia de la muerte del Excmo. Marqués de la Torre, ex-senador del Reino y padre de nuestro distinguido correligionario D. Eduardo de Fonsdeviela, ocurrida el lunes, después de haber recibido con cristiano fervor los Santos Sacramentos.

Era el difunto Marqués modelo de caballeros, cautivando a todos los que

habían tenido ocasión de tratarle por sus excelentes dotes de carácter y por su exquisito trato social.

Los pobres habrán perdido en él un padre cariñosísimo y una fuente inagotable, la desgracia y el infortunio.

Su muerte no solo se habrá sentido en Figueras y en toda esta provincia, donde contaba buenos y numerosos amigos, sino que también en la alta sociedad, a la que estaba unido por estrechas relaciones de amistad y de parentesco.

A todos nuestros correligionarios les suplicamos una oración para interpretar del Señor su misericordia en favor del finado y a su distinguida familia, particularmente a su hijo mayor, nuestro respetable amigo don Eduardo, enviamos el testimonio de nuestro profundo sentimiento por el inmenso dolor que le apena en estos momentos, deseándole resignación cristiana para sobrellevar con conformidad tamaña desgracia.

—El 21 del presente Marzo se verificará un eclipse parcial de luna. En la mayor fase del fenómeno las 244 milésimas partes del astro estarán en la sombra de la tierra. Este eclipse será visible en la América del Norte, en la Oceanía y en Asia.

El día 15 de Septiembre se producirá otro eclipse parcial de luna. Nuestro satélite entrará en la penumbra a las dos y nueve minutos de la mañana y en la sombra a las tres y cuarenta y cinco. La mayor fase durante la cual estarán ocultas las 225 milésimas del astro será a las cuatro y cuarenta y una, y la luna saldrá de la sombra a las cinco y treinta y seis y de la penumbra a las siete y doce.

También el 6 de Abril se producirá un eclipse anular total de sol que será visible en el Este de Europa, en Asia y en el Polo boreal. Y el 29 de Septiembre habrá otro eclipse total de sol, visible en Africa, en el Sud del Asia y en Australia.

—Se encarga la busca y captura del soldado para Ultramar Pedro Pulí Sala, del reemplazo de 1892, natural de Molló en esta provincia.

—D. Sebastián Torrent, vecino de Olot, ha solicitado un aprovechamiento de aguas del río Ter en el Término de S. Gregorio, para una fábrica de hilados y tejidos en terrenos de su propiedad y en la finca conocida por «Mas Llorá grós.»

—D. Eusebio Calenge y Carbó, vecino de Barcelona, ha solicitado aprovechar 1596 litros de agua por segundo del río Fresser con destino a una fábrica de hilados y tejidos y en el sitio conocido por «Molino d'en Gorra», antes propiedad de don Ramón Colomer y Malagarriga.

—Los señores accionistas del «Crédito Gerundense» que quieran efectuar el cobro del dividendo activo, fijado en cinco pesetas por la Junta general de los mismos, pueden presentarse al cobro en las oficinas de esta Sociedad y en las de su Delegación en Barcelona, donde a este efecto se les facilitarán las facturas correspondientes.

—Ayer se celebraron en la Iglesia del Carmen los funerales para el eterno descanso del alma de D. Francisca García Bonachera, madre política de nuestro respetable amigo el señor Dean de esta Santa Iglesia Catedral, don Antonio Cervantes de la Rosa.

Al fúnebre acto asistió numerosa y selecta concurrencia. Reiteramos al ilustrado señor Dean el testimonio de nuestro sentimiento.

—De Real Orden ha sido nombrado vista de la aduana de Port-Bon, don José Luis Clot. El administrador de la de Rosas don Luis Gómez ha sido destinado a la aduana de Barcelona.

—Según noticias en la comarca de

La Bisbal presentase inmejorable la cosecha.

Los mercados últimos han estado muy animados, haciéndose muchas transacciones, particularmente en ganado de cerda, destinado la mayor parte al consumo de Barcelona. Esto hace que la compañía del tranvía tenga que habilitar cada viernes uno ó dos trenes destinados exclusivamente a la conducción de cerdos a Flassá.

—Nuestro apreciable correligionario D. Gaspar Homs (á) Paró ha montado un servicio especial de carruajes en combinación con todos los trenes de la línea de Francia y San Feliu de Guixols.

Se recojen pasajeros y valores a domicilio, siendo el punto de parada la Fonda del Comercio.

—El domingo mientras en la iglesia de S. Félix estaba predicando el P. Maresma un sermón cuaresmal, entró un individuo por la puerta de la plaza y con desahogada voz gritó «que se calle este embustero». El grito produjo la consiguiente alarma en el numeroso auditorio que escuchaba al celoso jesuita. Parece se trataba de un devoto del dios Baco, que llevaba una mona más que regular al que sacaron a la calle el párroco y uno de los vicarios sin ulteriores consecuencias afortunadamente.

Pero bueno es prevenir a las autoridades para que no permitan tales desafueros a nadie ni a los bebidos, pues en esta culta y morigerada ciudad no hay precedentes de tal ejemplo escandaloso.

—El domingo por la tarde el Padre Pastells dió en la Iglesia del Carmen la conferencia religiosa, cuyo tema anunciamos oportunamente. Trató de la cuestión social, haciendo en elocuentes períodos la historia de sus causas y su génesis e indicó sus remedios que están contenidos en la *Enciclica rerum novarum*. La concurrencia no fué tan numerosa como esperábamos. Como indicó el orador, terminada la conferencia pasaron a la Sacristía los obreros, que quisieron inscribirse en el Círculo Católico de los idem, haciéndolo en número de 50.

—El domingo inauguróse el *Centro Republicano* y hubo su correspondiente velada: bogaron en favor de la *Unión republicana* los ciudadanos Amat y Massanet de Figueras y Puig de Castelló, que vinieron *ad hoc*. No sabemos si los jefes estarían conformes con las ideas vertidas por sus subalternos de por acá.

—En el *Centre Catalanista* hubo también su velada, que consumió por completo el señor Botet, con su conferencia sobre el tema que anunciamos en la pasada edición. Como no asistimos no podemos dar detalles de la conferencia, en la que según el extracto que de ella publica un colega local, emitió ciertas apreciaciones sobre el partido carlista, que á ser

verdad acusan en el señor Botet falta de conocimiento de nuestro programa. Al acto asistió bastante concurrencia.

—Los estudiantes de este Seminario conciliar obsequiarán hoy á su glorioso patrono «El Angel de las Escuelas», con los siguientes cultos; por la mañana á las 7 y media Comunión general con plática preparatoria que dirá el joven catedrático Dr. Alselmo Herranz; á las 10 oficio solemne, siendo celebrante el Doctor Joaquín Gou; por la tarde á las seis Rosario cantado; oraciones al Santo y sermón á cargo del elocuente orador sagrado Fray Juan González, de la orden de Sto. Domingo. De la parte musical está encargada la capilla de la catedral.

—En la procesión que se celebra en Bañolas en la fiesta de la Virgen de los Dolores, ha sido confiado el pendón principal á nuestro ilustrado y respetable amigo, D. Narciso Moner, notario de aquella villa. El señor Moner tiene ya designados dos dignos cordonistas: su cariñoso y venerable padre D. Antonio y su joven hijo Enrique. Aplaudimos la felicísima elección hecha por nuestro distinguido amigo, al que felicitamos por la honrosa distinción que prueba las profundas simpatías que con su buen y exquisito trato ha sabido conquistarse en aquella población.

—Anteayer falleció el general gobernador de esta plaza D. Julián Azañón. Era un militar bizarro que había ganado sus galones desde soldado raso con brillantes hechos de armas y un caballero cumplido y perfecto. Ha recibido los Santos Sacramentos y la Bendición apostólica.

Ayer tarde se verificó el sepelio. Precedía al féretro la Comunidad de la Catedral con la capilla de la misma, llevando las hachas individuos del cuerpo de Artillería. Presidían el duelo el coronel, jefe de la zona, el presidente de la Audiencia, el Vicario general D. Ramón de Font en representación del Señor Obispo y el alcalde Sr. Ciurana. El fúnebre cortejo muy numeroso; estaba formado casi en su totalidad por el elemento oficial, especialmente militar.

De la parte suntuaria se encargó el acreditado establecimiento «La Neotafía» que lo hizo con el lujo y suntuosidad á que nos tiene acostumbrados.

R. I. P.

—Por exceso de original no publicamos la carta de Madrid, en la que se nos dá cuenta del desarrollo de la crisis, que los lectores encontrarán con «La Información política».

—Según leemos en *La Juventud Carlista* de Murcia, en la próxima Pascua de Resurrección visitará definitivamente aquella capital el excelentísimo señor Marqués de Cerral-

CIERRE DE BOLSA DE LAS 4 DE LA TARDE.

ANTEAYER.			AYER.		
Con-tado.	Fin mes.	Próxi-mo.	Con-tado.	Fin mes.	Próxi-mo.
Duda Interior 4 %	68'47	00'00	68'72	00'00	00'00
» Exterior 4 %	78'35	00'00	78'77	00'00	00'00
Billetes Cuba 1886	109'37		109'62		
» 1890	97'37		97'50		
Banco Hispano Colonial	40'20	00'00	40'50	00'00	00'00
Acciones F. C. Norte de España	26'50	00'00	27'10	00'00	00'00
» » Francia	24'45	00'00	24'75	00'00	00'00
» » Orense	00'00	00'00	00'00	00'00	00'00
Obligaciones de Tarragona, Barcelona y Francia 6 %	96'12		96'00		
Obligaciones de Tarragona, Barcelona y Francia 3 %	53'50		53'12		
Idem no hipotecadas	91'50		91'50		
ULTIMOS CAMBIOS CONOCIDOS.					
DE PARIS					
Renta Exterior	64'62		65'09		
Acciones F. C. Norte España					
GIROS.					
Paris	22'60		22'20		
Londres					

Se paga cupón 1.º Abril próximo

Cubas y Exterior

Teléfono de la casa Quintana y Basols.—Agencia de Negocios, Ciudadanos, 2º y Subida de San Martín 1, pral.—Gerona.

bo, así como también los diputados carlistas señores Sanz, Conde de Casasola y Mella.

—Hállase vacante la plaza de Secretario suplente del Juzgado municipal de Llagostera.

Los aspirantes á dicha plaza podrán presentar las solicitudes documentadas en la Secretaría de aquel Juzgado, dentro el plazo de quince días.

—Los periódicos masónicos de Bruselas publican el anuncio siguiente:

«Mr. Eliseo Reclus inaugurará el viernes próximo su curso de Geografía en el gran templo de la logia los Amigos filántropos.

No podrá entrar nadie en el local si no es portador de una tarjeta especialmente entregada para este acto.»

He ahí el papel de la francmasonería, de esa secta perjudicial y subversiva del orden social.

La Universidad liberal de Bruselas se negó á recibir al geógrafo anarquista por demasiado comprometido, pero la logia le abre sus puertas; el anarquista parisién hablará y será aplaudido en el gran templo de los Amigos filántropos.

¿Qué dirán á esto los ricos francmasones franceses al ver que sus compañeros de Bruselas acogen á los anarquistas que les hacen saltar á ellos con la dinamita?

—Los Sres. Profesores y alumnos del Seminario-Colegio de Ntra. Señora del Collell honrarán hoy al angélico doctor Santo Tomás de Aquino, con suntuosas fiestas.

Por la mañana á las siete y media habrá comunión general, con plática preparatoria que dirá el Rdo. don Isidro Ferrer, Pbro.

A las diez se cantará por el coro del mismo Seminario un solemne oficio panegirizante las glorias del Sol de Aquino el Rdo. D. Pedro Iglesias. Pbro, catedrático de aquel establecimiento.

A las tres de la tarde tendrá lugar una espléndida función en honor también del glorioso Santo

Por la tarde á las seis se dará principio á una solemne velada lírico-dramática.

—Hemos recibido «Los Últimos Sacramentos», precioso opúsculo de propaganda religiosa del cual ha dicho el Congreso Eucarístico de Valencia:

«Es medio eficazísimo para que los enfermos de gravedad reciban el Santo Viático, sin aguardar á los últimos momentos, rebatir y desvanecer ciertas preocupaciones y facultades imaginarias en orden á la recepción de los últimos Sacramentos, que suelen oponer aun personas de buen criterio y reconocida piedad; para ello se re-

comienda el excelente opúsculo titulado «Los Últimos Sacramentos, escrito por el M. I. Sr. Fernández Valbuena, Canónigo Penitenciario de Toledo.»

El precio de cada ejemplar diez céntimos y una peseta la docena. Le recomendamos como obra utilísima de propaganda á todos nuestros suscritores, y en especial á los Párrocos y Directores de Establecimientos benéficos.

Los pedidos al autor en el Seminario Central de Toledo.

REGISTRO CIVIL.

Día 4.
NACIMIENTOS.
Varones, 1.—Hembras, 1.
DEFUNCIONES.
Josefa Amador, 7 meses.—M.^a Ana Gurt, 61 años.—Bienvenida Vilalba, 12 id.—Antonía Perich, 5 años.
DIA 5.
NACIMIENTOS.
Varones, 0.—Hembras 0.
DEFUNCIONES.
Otilia Barris, 26 días.—Emilia Bosch, 6 meses.—Ernesto Bonal, 9 idem.
Día 6.
NACIMIENTOS.
Varones, 0.—Hembras, 0.
DEFUNCIONES.
Excmo. Sr. D. Julián Azañón y Tudela 63 años.
MATAS.

SECCION RELIGIOSA.

SANTO DE HOY.
S. Tomás de Aquino.
SANTO DE MAÑANA.
S. Juan de Dios.
CUARENTA HORAS
Continuan en la Iglesia del Hospicio.

PASA TIEMPOS

CHARADA

La tres cuarta obligación
Dos primera
De su primera segunda
al carlista diligente
Ejemplo de esta aserción
Es el todo.

LOGOGRIFO NUMÉRICO

Sustituir los puntos por letras de modo que leídas vertical y horizontalmente resulte:

1.º Emperador de Oriente.—2.º Ciudad española.—3.º Población francesa.—4.º Enfermedad.—5.º Adjetivo calificativo.

(Las soluciones en el número próximo)

Soluciones á los pasatiempos del domingo.

A la charada: Canónico.
Al logogrifo: Romance.
Nos ha remitido lo solución exacta á la «charada» el Rdo. Cura-párroco de Pineda

SECCION DE ANUNCIOS

RELOJERIA DE FORGAS

Z. Zapatería Vieja, 7. (frente al Correo.)

Gerona.

Completo surtido de Relojes de todas clases y sistemas al alcance de todas las fortunas, así como cadenas y demás artículos anexos á la Relojería.

SEGURIDAD, PERFECCIÓN, ECONOMIA tanto en las ventas como en las recompeñiciones en las garantías que ofrece este establecimiento.

Relojes  Forgas

Esta clase de Relojes, construidos por una de las más acreditadas Fábricas del extranjero y exclusivamente para mi casa; reúnen á la bonita forma de sus cajas de solidez, buena construcción en sus máquinas, á todo lo cual se debe marchen con tanta exactitud.

En dicho establecimiento encontrarán toda clase de Relojes de pared tanto en cuadros como en Reguladores.

1000

sobres comerciales, varios colores, impresos

5 pesetas

Herrería Vieja, 5.—Gerona.

CAFES

de Moka, Caracolillo, Puerto Rico y Manila, tostados diariamente.

FABRICA DE CHOCOLATES

—DE—

SECUNDINO GRUARTMONER

MERCADERES, (N.º) 10

GERONA.

En el Centro general de Comisiones y anuncios de D. A. R. de Austri establecida en la calle de Santo Domingo del Call, número 10, 1.º Barcelona, se hallan de venta las obras siguientes:

Glorias del Pontificado

Es una magnífica obra de cuatro abultados tomos en 4.º mayor conteniendo en junto 2.368 páginas impresas en buen papel satinado, ilustrado con 261 láminas al cromo representando estas, todos los Sumos Pontífices desde San Pedro hasta S. S. León XIII encuadernados lujosamente con preciosas tapas hechas exprofeso y aunque su precio es de 36 pesetas, se mandará á los que la pidan antes de fin de Abril al reducido precio de 60 pesetas.

También se dará la magnífica obra «El Hebreo de Verona» en dos tomos bien encuadernados por 18 pesetas en cambio de 24 que es su precio.

El album de personajes carlistas con sus biografías I, II y III tomos de más de 100 páginas y 2 retratos cada tomo ricamente encuadernados á 4 pesetas tomo.

El manual del Voluntario Carlista al precio de 1 peseta.

Se hallan también de venta 4 Cromos á 18 tintas representando el salón de banderas del Palacio Loreádn á precio de 1 peseta el cromo.

Preciosos retratos de D. Carlos propios para círculos y salones á 2 y 5 pesetas uno.

Todas estas obras cromos y retratos los hallarán también nuestros suscriptores en la administración de EL BALUARTE á los precios indicados.

Curación de las enfermedades de la boca.

LEON AUDOUARD

Cirujano Dentista

Calle de la Forsa, 4, Pral.

Empastes, orificaciones etc.

CORT-REAL 18---GERONA.

Quienes pueden acreditar los pronto y económicos servicios que ofrece esta casa, son el sin número de familias que en la desgracia han debido á acudir á

LA NEOTAFIA.

FABRICA DE OBJETOS DE ARTE EN BRONCE Y OTROS METALES **Orfebrería Religiosa**

ESTUFAS CHUBESKI REFORMADO A CORRIENTE DE AIRE Sistema **DAMIANS**

Grandioso surtido de ESTUFAS Á GAS, braseros y braserillos DESPACHO: Escudillers, 24, 26 y 28. FABRICA: Balmes y Mallorca. BARCELONA

AVISO

La imprenta de este periódico, montada con cuantos elementos son necesarios para toda clase de trabajos de tipografía, se encarga de la confección de Libros, Folletos, Revistas, Periódicos, Prospectos, Oficios, Circulares, Membretes, Papel para cartas & & y todo lo concerniente á la imprenta, á precios sumamente económicos.

HERRERÍA VIEJA, 5.—GERONA.

RELOJERIA

ANTEOJOS Y LENTES

Ventas y composuras garantizadas

Relojes de precisión y de marcas de la mayor aceptación, reguladores, relojes de pared, sobre mesa y despertadores, recibidos directamente de acreditadas fábricas suizas, francesas y alemanas.

Casa especial para la vista.

Anteojos y lentes en oro, plata, concha, nickeline, metal inoxidable y acero.

Cristales de Roca del Brasil, Periscopios de Wollaston, Crown-glas puro y otros de materias extra blancas, límpidas y diafanos. Cristales neutros de todos tintes para descanso y conservación de la vista.

Ejecución esmerada de las prescripciones de los SS. médicos oculistas, en medidas métricas (dioptrías.)

Variado surtido de vistas estereoscópicas de todos los países.

Proveedor de Comunidades religiosas.



RELOJERIA

de

FRANCISCO SOLÁ

Pórticos de la Rambla, 26.—Gerona

GERONA.—Imprenta de Manuel Liscu.